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汇率问题不仅是经济问题，
更是大国博弈的工具

汇率问题现在已经变成在全球

经济之中经常指责中国的说辞袁几次
G20 会上西方国家都想通过打击我
们国家独立的货币政策尧汇率政策实
现他们的企图遥 最近的韩国 G20 会
议上袁以美国为首的国家费了很大的
力量就是想通过一个约束目标院任何
G20 的大国不应该把本国当年的经
常项目袁 不论是顺差还是逆差超过
GDP的 5%遥猛一看 5%似乎不是很厉
害袁其实这几年我们已经调整接近这
个目标了袁但我们历史上有顺差超过
7%以上的数字遥 这些大国的根本目
的是要约束中国的发展袁这是对我们
非常不利袁 我举这个例子就是要说
明袁在全球经济发展中袁就算我们经
济取得了很好的成绩袁但如果不把汇
率问题解决好袁那我们在国际舞台上
就会很被动遥

所以汇率问题不仅仅是重要的

经济问题袁甚至是很突出的政治问题
和外交问题遥这些年国内关于中国汇
率问题的观点讨论有很多很激进的

观点袁为什么我们我市场化进程这么
慢钥 我们为什么要实行有管制的制
度钥 实际上汇率是国与国博弈的工
具袁 不能是你怎么做我就怎么做了袁
这背后有很多政治尧经济包括其他的
战略性因素纠结在一起遥

制定货币政策
离不开汇率政策

在亚洲金融危机之前袁央行每年
总体的工作报告也好袁评论一年的经
济工作也好袁很少谈及汇率袁但是亚
洲金融危机之后就触及到了这个问

题遥 亚洲金融危机之中袁亚洲的几个
国家非常困难袁印尼尧马来西亚纷纷
采取了贬值的策略袁当时朱镕基总理
向世界庄严的宣告院 不管多么困难袁
人民币坚持不贬值的政策遥这个政策
在对稳定亚洲经济袁促使亚洲从危机
之中走出来起了非常重要的作用遥在
那次金融危机中我们认识到袁中国已
经不是一个封闭的经济体了袁它的货
币政策尧汇率政策对亚太地区尧对邻
国乃至在新一轮经济竞争中都有非

常大的影响遥 这是可喜的事情袁证明
我们已经在国际金融舞台上有了一

定的发言权袁但我们也一定要把这个

工具使用好袁因此袁央行制定货币政
策时袁如何处理好和汇率政策的关系
是非常突出的问题遥

从理论上到近年全球经济金融

发展实践上袁中国人民银行在制定货
币政策的时候袁首先要考虑全球经济
的状态袁利息到底提不提袁准备金到
底提不提袁这都和汇率政策是密切联
系在一起的遥 假使人民币坚挺袁经济
稳定会取得比较好的收益袁更重要的
是未来货币升值就能够带来巨大的

利润袁这也是热钱尧短期资本会积极
地流入那些币值稳定预期的国家的

原因袁如果有这种预期袁我们一定要
考虑好袁能够在利用货币工具的角度
稳定好汇率袁帮助国家执行独立自主
的汇率政策遥

进一步改善汇率制度
需要时间

人民币汇率制度的核心就是有

管理的浮动汇率制度袁这种制度其实
已经在全球存在相当长的时间了遥在
金融危机之中袁我们的汇率虽然基本
没有动袁 但是即使在 1997年和 1998
年的时候也是一个有管理的浮动袁当
时叫单一的浮动遥所以进一步改善汇
率制度袁我认为是需要时间的袁对于
一个制度袁 不能够轻易地调整和改
变遥现在有相当一部分经济学家主张
汇率制度应该立刻放开袁实行西方的
管理制度袁 我认为这是不现实的袁中
国经济很多情况不允许我们立即采

取这种制度袁尽管我们的金融机构是
比较健康和稳健的袁但我们金融市场
还没有发展到这个成熟程度袁 我们能
够为货币政策服务的工具也不是很丰

富遥 我们的利率目前也还是政府行政
主导的袁是参照市场的利率政策袁而不
是真正的按照市场规律去执行的利

率政策遥 加之我们的企业接受外汇风
险尧外汇保值的概念尧想法袁以及外汇人
才目前都达不到完全放开的需要遥

还有一点袁 要加强宏观谨慎管
理袁一个发展中国家的货币政策和西
方国家的货币政策是有区别的袁比如
说美联储的政策就比较单纯袁就是维
持物价和金融市场的稳定袁顶多再考
虑就业的因素遥 比如扶贫的事情尧解
决中西部的差距这些问题袁 他没有袁
也不考虑袁 我们央行的压力要大得
多遥 我们总的精神就是扩内需袁调结
构袁减差额袁促平衡遥虽然各家金融机

构还是要以市场盈利为主袁但是国家
大的政策尧 指导方向还是要清楚的袁
特别是国有商业银行作为一个国家

持股的机构更不能单纯追逐市场利

润袁只要投出的钱能收回来更大的利
润就要做遥所以人民银行要宏观谨慎
管理袁政策要有多重性袁我们有解决
就业问题尧促进国际收支平衡的多重
目标袁这一点和汇率政策是结合在一
起考虑的遥

汇率政策和国家外汇储备
联系密切

国家和地区金融稳定甚至有升

值预期袁资本就会主动流入袁这是一
个非常正常的现象袁2004年后袁 我国
外汇储备平均以每年两三千亿美元

的速度在增长袁2006年突破了 1万亿
美元储备大关袁到去年年底已经达到
了 2.85万亿袁五年之中就涨了近 2 万
亿美元袁这个速度是惊人的遥 当然我
们是强迫结汇制度袁储备取得是全国
人民的血汗钱袁所有企业的出口外汇
收入一定要卖给国家袁国家外汇管理
局委托银行收外汇储备袁 反过来袁如
果企业有进口需要袁国家也满足你的
外汇供应袁如果你出口收入大于进口
所需的外汇袁这个差额就变成了国家
外汇储备遥

目前国家外汇储备投资上有两

大类院一个是国库券尧政府债券袁包括
两行发行的债券袁公司类债权袁包括
银行债券袁石油债券袁这仅仅是固定
收益产品袁 此外要投在股票市场上遥
还有另一类更复杂的产品袁比如非固
定收益投资遥 这都不是很简单的事
情袁只是没有机会和公众媒体直接对
话袁百姓因为不了解这些情况会有些
误解袁 觉得我们都把钱买美国国债
了袁其实我们的投资情况美国财政部
都定期发布信息袁我们想隐瞒也隐瞒
不住袁相对 2.85万亿美元的总体外汇
储备袁 美国债券还是有限的部分袁而
投在美国债券上也还是有一定道理

的遥
汇率政策和国家外汇储备有一

个非常密切的联系袁美国人经常指责
中国政府操纵人民币汇率袁实现对美
出口的顺差袁以达到增加积累外汇储
备的目的袁 这个观点是基本错误的袁
我想我也不用批判袁大家都懂这个道
理袁这是美国毫无道理的指责袁我们
要和他们展开争论遥我们人民币汇率

总的政策叫做野主动性尧可控性尧建议
性冶袁 这九个字当然是很笼统的精神
要求袁关键在于怎么样具体落实和执
行袁把握好汇率改革的节奏遥 储备管
理上 袁我们强调的是 野流动性 尧安全
性尧收益性冶袁也就是在实现安全性尧
流动性的基础之上袁使我们的外汇储
备获得更大的收益遥

人民币未来资本市场开放的
步伐和程度

人民币已经开始在周边国家作

为结算货币袁中国也在积极的推动这
个事情袁香港已经在这方面走向前列
了袁未来也会有相当大的发展袁我觉
得前景乐观袁我们心里是有底的遥 任
何一个国家的货币走向全面开放袁最
后达到可兑换的货币都要经过一个

过程遥 从历史上看袁英镑尧美元尧德国
马克尧日元袁在变成全球化可兑换货
币之前的第一个步骤就是要先变成

贸易结算货币袁本国和他国的贸易首
先要使用你自己的货币袁让人家可接
受袁然后再扩散到其他国家使用遥 这
必然会引起一系列的问题袁因为对方
持有人民币货币之后肯定要求有一

定的利息回报袁就面临人民币怎么回
流的问题袁或者在当地给人家支付利
息收入袁或者要回到中国来 袁我们提
供相应的投资工具让人家获利袁在这
点上香港已经迈出了步伐遥

这对我国的资本市场开放提出

了巨大的挑战袁不打开市场人民币国
际化不可能实现袁所以推动人民币国
际化袁首先在周边国家使用袁然后逐
渐在全球范围内使用袁和我们的资本
市场开放步伐必须要配合好尧 吻合
好袁这个工作如果做不成袁人民币在
全球范围内使用肯定会受到影响遥关
于资本市场开放西方国家也给了我

们很大的压力袁这次南京会议我要讨
论的题目就叫野短期资本流入管理引
起的问题冶袁包括不稳定资本流入遥所
谓不稳定资本就是热钱袁你对热钱怎
么管理钥 历史上其他国家也都有经
验袁有成功的袁也有不成功的袁我们如
何研究借鉴其他国家的经验袁把握好
我们自己的节奏袁然后有利于人民币
国际化袁有利于人民币的汇率制度更
加完善袁这对我国从一个经济强国真
正走上金融强国袁在全球国际舞台上
发挥重大作用有着不可估量的意义遥

■本报记者 晓荷整理

魏本华理事长是外汇、汇率方面权

威的专家，长期从事外汇管理，在国际金融

舞台上发挥了积极的作用，对于我国的外汇

政策有深入的了解，熟悉其制定的政策背景，

因此，其对汇率及相关问题的观点是值得一

读的，对于我国外汇政策制定也有重要的

参考作用。

汇率问题经常见诸于报端的是关于

人民币升值的问题，说我国低估了人民

币价值、说我国操纵了人民币汇率，这些

指责的目的是无非是要求人民币升值。

说美国的工人失业率提高，贸易逆差增

大均与人民币汇率有关，我国的专家学

者也指出美国贸易逆差与我国人民币汇

率无关，是美国的经济结构失衡导致的，

具体说有三个要素，即：过度的消费和过

低的储蓄率；财政收支赤字的扩大；对中

国高新技术产品出口的限制。本质上，这

些都是带有不同的政治目的，不是就汇

率谈汇率的，也就是魏本华理事长所说

的汇率是大国博弈的工具，借汇率名义

来达到他们的背后的目的，这个观点可

谓一语道破真谛，只有长期从事外汇管

理，在国际金融舞台上经历过的人有切

身的体会。

人民币汇率制度是有管理的浮动汇

率制度，2005 年 7 月我国建立以市场供

求为基础、参考一揽子货币进行调节、有

管理的浮动汇率制度。2010 年 6 月我国

在过去的基础上进行了人民币形成机制

的改革。进一步增强人民币汇率弹性，实

现双向浮动。人民币汇率不进行一次性

重估调整，重在坚持以市场供求为基础。

在促进国际收支平衡、扩大内需、结

构调整等方面，汇率可以发挥积极的调

节作用，但我国经济发展面临的结构性

等问题不可能单靠汇率解决，需要与其

他政策相互配合来实现结构调整和优

化。比如说，汇率政策与货币政策的有

效配合。特别是在我国对外开放度提

高，经济进一步融入全球经济一体化

中，在制定货币政策时更要注重汇率政

策。在推进人民币汇率形成机制改革过

程中，还要加强对资本流动的监测和管

理，加大对非法外汇资金的查处力度。

中国有 2.85 万亿元外汇储备，如何

应对美元贬值对我国外汇储备的影响，

一直是大家关心的问题。外汇储备对应

的外汇人民币占款也扩大了人民币基础

货币，这也是大家关心的问题。魏理事长

认为汇率政策与国家外汇储备密切相

关，由于外汇储备需要人民币对冲，相应

增加人民币，因此也与货币政策密切相关。

关于人民币国际化，一直是热点讨

论的问题。魏理事长认为先要推动人民

币作为周边结算货币，这方面我国已经

取得积极的进展。我认为人民币要作为

国际储备货币，需要诸多的条件，需要我

国经济结构能承受外部的经济冲击，需

要开放资本市场，这些我们要认真研究，

把握好节奏，不能急于求成。1997 年亚洲

金融危机说明在条件不成熟时过早开放

资本项目，使人民币自由流动，是不利于

我国经济健康发展的。总之，对于这些外

汇管理、汇率问题，已经与我国的货币政

策密切相关，我国在制定货币政策时一

定要考虑汇率政策问题。

姻本报特邀财经评论员董玉华博士
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这是位国际化背景特别深厚的重量级金融家，他在内

蒙古草原度过了人生中最宝贵的十四个青春年华，他在锡

林郭勒盟阿巴嘎旗放了七年羊、教了三年书，在内蒙古师范

大学读了四年书。北京知青魏本华在演说中首先谈到他深

厚的内蒙古情结，因而他对内蒙古的经济金融事业在过去

的几十年之中获得的长足发展深感骄傲，他致力于为内蒙

古做点事情，他推动外资渣打银行在内蒙古设立第一家村

镇银行，他执掌的北京刘鸿儒金融教育基金会正在为整合内

蒙古小额贷款公司，提高其资产质量，使其健康发展而努力。他

在为内蒙古的城镇率走在全国前端兴奋的同时也深深担忧于

城镇率的质量，如同他提到我国去年 GDP 总量超过日本，

值得骄傲，但提醒经济金融界头脑要冷静，要看 GDP 的质

量，因此他梳理阐释的中国汇率政策深入而务实，给与会的

专业人士提供了若干个关键的思考主题。

魏本华：汇率问题是中国从经济强国
走向金融强国的关键
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